
РАЗДЕЛЫ РУССКОЙ ОРФОГРАФИИ
и основные группы правил правописания

ПРАВОПИСАНИЕ 
МОРФЕМ

Пиши морфему 
одинаково независимо 

от произношения

Правописание /  связанный —
корней \  связать )

Правописание /  Грубить—
приставок \  Сделать )

Правописание звонарь— \
суффиксов аптекарь )

Правописание остран^ —\
окончаний о квартирЩ

■

СЛИТНЫЕ, РАЗДЕЛЬНЫ Е  
И ДЕФ И СНЫ Е НАПИСАНИЯ

Пиши слова отдельно друг от друга, 
а части слов — слитно, реже — 

через дефис

Правила
о разграничении 
слов и созвучных

Правила 
о слитном 
и дефисном

сочетаний написании слов
СЛОВ и СЛОВО­ сло ж н ы х сло в
СОЧЕТАНИЙ земледелие —
долго_играющий—
долгоиграющий

юго-восточный
точь2в^точь

СЛОВ СЛУЖЕБНЫХ СЛОВ
И М ОРФЕМ И МЕЖДОМЕТИИ
не_друг — недруг 
в_даль —Цдаль

всё-таки — всё равно 
ха^ха^ха

УПОТРЕБЛЕНИЕ 
ПРОПИСНОЙ 

И СТРОЧНОЙ БУКВЫ

Пиши 
со строчной буквы 

нарицательные 
наименования, 
с прописной — 
собственные

Употребление 
прописной буквы 
в начале предложения

Наступило лето.

лающий Ш арик— 
бумажный шарик

ПЕРЕНОС
СЛОВА

Переноси 
слова 

по слогам, 
но старайся 
учитывать 
морфемное 

строение 
слова

Различение собственных 
и нарицательных имён

про^блес-ки 
пред-ви-деть 

пе-ре=ле-татъ 
над-ре^за-ют 
раскрыть



ПРАВ ОПИСАНИЕ МОРФЕМ
ПРАВОПИСАНИЕ ПРАВОПИСАНИЕ ПРАВОПИСАНИЕ ПРАВОПИСАНИЕ 

КОРНЕЙ ПРИСТАВОК СУФФИКСОВ ОКОНЧАНИЙ

Ї
I
I
I
I
I

ГЛАСНЫЕ

Безударные
проверяемые

остеклить—вставить стекла

Безударные
непроверяемые

вернисаж диалог

Гласные в корнях 
с чередованием

*
предлагать — предложение

Е и Э в заимствованных 
словах
экзамен
проект

Ы и И после приставок
предыстория поиграть 

О и Ё после ШИПЯЩИХ

дешёвый чопорный

I
I

Неизменяемые на 
письме приставки

пролететь зайти

Приставки на 3—С
бессовестный безликий

Приставки ПРЕ-, ПРИ-
приоткрыть премилый

Т
I
I

СОГЛАСНЫЕ

Парные звонкие 
и глухие

плод — плоды плот—плоты

Непроизносимые
согласные

солнце местность

Двойные согласные
массовый миллион

Суффиксы
существительных (-ЧИК-, 
-ЩИК-, -ек-, -ик- и др.)

I
I
I

I
I

А  А Алистик, ножичек

Суффиксы
прилагательных (-ск-, 
-к-, -лив-, -чив- и др.)
доверчивый матросскии

Суффиксы глаголов 
(-ова-, -ева- и др.)
беседовать приглядывать

Суффиксы причастий 
(-ущ- -ющ- -ащ- -ящ- и др.)
сеющии клеящии

Н и НН в суффиксах 
прилагательных 
и причастий
серебряный засеянный

I

Суффиксы наречий
А /чзаново снова

Окончания -Е и -И 
в именах 
существительных
об ульЩ впланетариЩ

Е и И в окончаниях 
глаголов
расклеЩЩ се\ет\

Гласные 
в окончаниях 
прилагательных 
и причастий
в лежач\ём\ положении 
за ближнЩм] лесом

О и Е (Ё) после 
шипящих и Ц 
в окончаниях
на лиц\о\ с товарищ\ём\

О и Е(Ё) после шипящих 
и Ц в суффиксах

А  „ А  >грошовый глянцевый



ПРАВОПИСАНИЕ КОРНЕИ
С ЧЕРЕДОВАНИЕМ ГЛАСНЫХ

-кас-//-кос-
-лаг-//-лож-

-раст-//-ращ-
//-р ос-

' г Р ' а 4

касаться
коснуться
полагать
положить

А / / 0
-гар-//-гор-

-твар-//-твор
-клан-//-клон

И//Е
-зар-//-зор-И -скак-//-скоч-и  -бир-

'а' (6 /УД.)

скакать
подскочить
выскочить
выскочка

росток 
Ростов ~ «
Ростислав
ростовщик
отрасль

пригарь выгарки

скачу
скачок
скачи
вскачь

-тир-
-пир-

-дир-

-мир-

-жиг-

-стил-

-блист-

//-б е р -

//-т е р -

//-п ер -

//-д е р -
//-ч е т -

//-м ер -

//-ж е г -

//-с т е л -

//-бл ест -

О Л О //Л А

ОРО//РА
ЕРЕ//РЕ
ЕЛО//ЛЕ

' ї Г ' а ' блистающий
блестеть

городить — ограда 

берега — прибрежный

ИСКЛ.

сочетать сочетание

Нельзя проверять букву О в безударных корнях глаголов совершенного вида однокоренными 
глаголами несовершенного вида, оканчивающимися на -ЫВАТЬ: опоздать (сов. в.) — поздно, 

а не опаздывать (несов. в.).

болеть — побаливать, прибодриться — подбадривать, взболтать — взбалтывать, солить — засаливать, 
поглощать — заглатывать, говорить — разговаривать, добро — задабривать, смотреть—посматривать, 
звонить — позванивать, конечный — заканчивать, здоровенький — выздоравливать, копать — закапывать, 
укоротить — укорачивать, ловить — вылавливать, локоток — облокачиваться, молчать — помалкивать, 
полоскать — ополаскивать, попросить — выпрашивать, дрожать — вздрагивать и др.



ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК
НЕ ИЗМЕНЯЮТСЯ 

НА ПИСЬМЕ

РУССКИЕ ИНОЯЗЫЧНЫЕ

А-(АН-) 
АНТИ- 
АРХИ- 
ГИПЕР- 
ДЕ-, ДЕЗ-

«отрицание»
«против»
«очень»
«выше нормы» 

«отрицание, 
отмена» 

«между» 
«против» 
«возобновление» 
«исходный» 
«после»
«более, сверх» 
«охватывающий 
всё»

антивоенный
архисложный
гиперактивный
контрнаступление
ультрасовременный

ПРЕ-, ПРИ- 

*  *
ПРЕ-

«очень»,
«весьма»,
«высокая
степень
качества»

преотличный 
премиленький 
преувеличить

«через»,
«по-иному»
(= пере-)

пресечь 
(=  пересечь) 
преступить 
{закон)
(=  переступить)

ПРИ

ОКАНЧИВАЮТСЯ 
НА 3-С %

...3 ЗВ. СОГЛ.......... С Г/1. согл...
«простран­
ственная 
близость», 
«приближе­
ние», «при­
соединение»

придвинуть 
приморье 
придорожный

«неполнота
действия»

пригубить
притормозить
присолить
приободрить
приукрасить

б

В

г

д
ж
3

л
м
н

р

безмерный
низвергнуть
возвращать
размножить
чрезмерно

БЕС-
ВС-
ВОС-
ИС-
НИС-
РАС-
ЧРЕС-

к
п
с
т

Ф
X

Ц

ч

ш

щ

всплеск
ниспадать
рассерженный
восхищение
чересполосица

В русском языке нет приставки «з», а есть 
приставка с-. В словах здание, здоровье, здесь 
начальная буква не является приставкой.

В приставке раз-(рас-) -р о з - (р о с - )  в безударном поло­
жении пишется а, под ударением — о: распустить — 
роспуск. Искл.: розыскной.



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ
ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

-ЧИК-(-ЧИЦ-) и 
-ЩИК- (-Щ ИЦ-) 

В именах 
существительных 
со значением лица

после букв 
С , 3 , Т ,  

Д , Ж

остальные
буквы

щик.п

чик.п  I . льщик.п

переплётчики
погрузчик^
перебежчики
разносчицЩ

каменщики
болельщики
фрезеровщики
прядильщицЩ

Г ЕК- и -ИК- 
(-ЧИК-) в именах 
существительных 

со значением 
уменьшительности

Е / /  ноль звука

-ЕК-

чередования

-ИК-

орешек — орешка
А  Лкусочек — кусочка

А  Лгоршочек — горшочка
/ \  Акружочек — кружочка

/ чогурчик -
Аключик - 

бантик-
Астолик -

А- огурчика
А-ключика

- бантика
А

■ столика

Г -ЕЦ- и -ИЦ- 
в именах существительных 

со значением 
уменьшительности

средним
род

(без
ударения)

лужицШ
умницШ

красавицШ
любимйцЩ

хлебец\2
рассказец\3
характерец^
любимёцП

письмёцШ 
ружьец[0 

пальтецШ 
бельецЩ

креслиц®
платьиц®
маслиц®
здоровьиц®

I Различайте 
значение суффиксов
в словах!

барабанщик {«тот, кт о...» ) — барабанчик {«м аленький...») 
Ъ табунщик {«тот, кт о...» ) — т абунчик {«м аленький...») 

паромщик {«тот, кт о...» ) — паромчик {«м аленький...»)



ПРАВОПИСАНИЕ
НЕКОТОРЫХ БУКВОСОЧЕТАНИЙ

В ИМЕНАХ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

*  ИЧКиЕЧК *

ичк
(ОБРАЗОВАНО 
ОТ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО 
ЖЕНСКОГО РОДА 
НА ИЦА)

пуговица ^  пуговичка 
мельница мельничка 
маслице +  масличко 
луковица +  луковичка 
лестница ^  лестничка

ЕЧК у
(В ОСТАЛЬНЫХ 
СЛУЧАЯХ)

крышка крышечка 
время времечко 
семя семечко 
Федя ^  Федечка 
утро  ^  утречко

инк
(ОБРАЗОВАНО 
ОТ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО 
ЖЕНСКОГО РОДА
НА ИНА)

завалина +  завалинка 
скважина ^  скважинка 
впадина ^  впадинка 
фасолина ^  фасолинка 
жемчужина жемчужинка

ЕНК

(В ОСТАЛЬНЫХ 
СЛУЧАЯХ)

француз француженка 
пашня 4  пашенка 
вишня ^  вишенка 
сосна сосенка 
монах ^  монашенка



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ -К(ИЙ) И -СК(ИЙ) 
В ИМЕНАХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

-К(ИЙ)
В КАЧЕСТВЕННЫХ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
(имеют краткую форму)

резкий (резок) 
низкий (низок) 
близкий (близок) 

узкий (узок) 

вязкий (вязок)

В ОТНОСИТЕЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
(образованы от существительного с основой 
на К, Ч, Ц) _____

цк,[йи

немец немецкий
к /""ЧА ~ ,

И С К Л ЮЧ Е Н И Я

V /—ч АА „ткач  ^  ткацки и 
бедняк 'бедняцкий

рыбак рыбацкий 
казак казацкий

узбек узбекский Углич ^  угличский

-СК(ИЙ) *
В ОСТАЛЬНЫХ
ОТНОСИТЕЛЬНЫХ
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

/ч  . славянский
л  „ царскии

румынский

деревенский
крестьянский

Имейте в виду особенности образования и написания прилагательных с суффиксом -ск(ий)

ПРОИЗВОДЯЩАЯ ОСНОВА 
ОКАНЧИВАЕТСЯ НА

Д, Т , 3 , с

МОДЕЛИ ОБРАЗОВАНИЯ СЛОВ

( Д) + СК(оЙ)

т ) + ск(ий)
£) + ск(ий)

I
ск

С (после согласной) 
Л

нь, рь

ск) + ск(ий)

+ ск(ий)
нь) + ск(ий)

завод заводской 

гигант ^  гигантский 

Кавказ кавказский
V /ч  .матрос ^  матросскии 

МЦЄНСК а̂  МЦеНСКий 

Уэльс ^  уэльский 

Урал уральский

Тюмень ^  тюменский
. - аптекарь ^  аптекарский

ОСОБЕННОСТИ ПРАВОПИСАНИЯ

буквы д, т, з, с перед суффиксом 
-ск(ий) не меняются

одно ск утрачивается 
одна буква с утрачивается 
перед -ск(ий) пишется ь 
ь утрачивается;
ИСКЛЮЧЕНИЯ: июньский, 
сентябрьский и т. д.

I



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ ГЛАГОЛОВ
Суффиксы 

-ОВА-(-ЕВА-) 
и -ЫВА-(-ИВА-)

/ /  А -ова- // -у- 
-ева-//- у-

*

/ \  . Асоветовать ^  советую
/ Ч  . Атанцевать ^  танцую

/ Ч . А  горевал горюю
/ \  . Аиспользовал ^  использую

чередования

*

подглядывать ^  подглядываю
/ ч  ,  / \  навьючивать ^  навьючиваю

высчитывать высчитываю
/ ч  .затрагивал ^  затрагиваю

I

В глаголах затмевать, 
застревать, намереваться, 
обуревать, увещевать и др. 
пишется суффикс -вя-, 
которому предшествует 
суффикс -е- {затмевать — 
затмеваю)

И С К Л выведывать, наведываться, проведы­
вать, разведывать (ср. разведую)

I

Суффиксы 
-Е-, -И-, -А-, -Я- 

в формах 
прошедшего времени

/ \
_едь 4
А

_И|ТЬ 4

_£ть 4
_Я,ТЬ 4

А А  !■ ■ і
_ е л Л
АА і.......лл,П
АА і1 і

-й л П
АА 1-і

л л ,П

увиде'ть + увидел
А  . А Азавесить ^ завесил 

выкачать выкачал
Л  . А Азасеять ^ засеял

Суффикс инфинитива сохра­
няется перед суффиксом 
деепричастий совершенного

/ АЛ  АЛчвида (засеяв, построив) и 
перед суффиксом причастий 
прошедшего времени 
(растаявший, обидевший)

г Суффиксы -Е- и -И- 
в глаголах с приставкой

ОБЕЗ- (ОБЕС-)

о б е з ^ ^ ё Г г ь !

(непереходный
глагол)

обезводеть 
(«стать безводным»)

обессилеть 
(«лишиться сил»)

К О Г О ?
----------

о б е з ' ^ й г а ..

(переходный
глагол)

обезводить 
(«сделать безводным»)

обессилить 
(«лишить сил»)

I

Глаголы обезболить, обез­
долить, обезличить, 
смертить, обезоружить, 
обесценить употребляются 
только как переходные, 
то есть с -и(ть).
Глаголы обеспамятеть, 
обезголосеть употребляются 
только как непереходные, 
то есть с -'е(ть).



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ
ПРИЧАСТИЙ

НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ПРОШЕДШЕЕ ВРЕМЯ

ДЕЙСТВИТЕЛЬНОЕ СТРАД АТЕЛЬНОЕ ДЕЙСТВИТЕЛЬНОЕ СТРАД АТЕЛ ЬН О Е

I сп р .

-У Щ -(-Ю Щ -)

колющии 
(колоть —I  спр.)

/V. „ лающи и
(лаять — I спр.)

.— . „ стелющии
(стелить — I спр., искл.)

II сп р .

-А Щ -(-Я Щ -)
„лечащии

(лечить — II спр.)"а , „ строящиися
(строиться — II спр.)Л  „ терпящий
(терпеть — II спр., искл.)

'

-ЕМ -
А  „решаемый

(решать — I спр.)
колеблемый
(колебать — I спр.)"а  . занимаемый
(занимать — I спр.)

II сп р .

мучимыи 
(мучить — II спр.) 
слышимый
(слышать — II спр., искл.) 
видимый
(видеть —И  спр., искл.)

^,ТЬ+. Л в ц Щ

согл., ТИ  4  ,____, ш | и и

строить 4  строивший 
мучить 4  мучивший 
увидеть ^увидевший

А . ЛА „посеять посеявшии 
клеить 4  клеивший

А . ЛА  „зависеть > зависевший
А I Л А  .р астаять растаявшии

. .. л  „ нести несшии

. А .расти росшии

__,ТИ 4 ,__ ,енн|ыи|

но:
X ,  ТЬ ^ ,е н н !ь|й

сдержать 4  сдержанный 
увидать 4  увиденный 
засеять 4  засеянный
увенчать 4  увенчанный

. .— . „ вынести 4  вынесенный
вытащ ить 4  вытащенный
построить 4  построенный



ПРАВОПИСАНИЕ Я  И НН
В ИМЕНАХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И ПРИЧАСТИЯХ

НЕПРОИЗВОДНОЕ 
СЛОВО

ПРОИЗВОДНОЕ СЛОВО

ОБРАЗОВАНО

синии зеленый пряный 
юный румяный рьяный

АН [ый

Ї
ин|ый

ОТ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО

НН С н н  [ый
Х Ч / Ч  -------

...ИН Н 1ый 

...ЕННІьій 

...бнн[ый|

ОБРАЗОВАНО ОТ ГЛАГОЛА

Н от глагола несовершенного вида
без зависимых слов

квашеный Акрашеный
желанный священный нечаянный 

невиданный неслыханный нежданный

НН от глагола совершенного вида

кожаный
серебряный

лебединый
гостиный

длинный
старинный

соломенный
экскурсионный

брошенный покрашенный 

ИСКЛ.
смышлёный (малыш) 

названый (брат) посажёный (отец)

есть зависимые слова

жаренная в духовке крашенный краской А/А. „вязанный на спицах

стеклянный оловянный деревянный ветреная (погода)

I
Различайте слова: ветреный (день, человек) — ветряной я  

(двигатель), ветряная (оспа); масляная краска (из масла, ■ 
на масле)— масленый блин (пропитан, смазан маслом).

.ОВАНН ыи ...ЕВАНН |ыи
.— . а  „ рискованный а л  „ прессованный

Г
кованый (н. в.) 

жёваный (н. в.)

В кратких причастиях пишется Н  (кофта связана, механизмы сломаны, задача решена).
В кратких прилагательных пишется столько же Н, сколько в полных прилагательных (даль 
туманная — даль туманна, лица рассеянные — лица рассеянны, юная дева — дева юна).



ПРАВОПИСАНИЕ ОКОНЧАНИИ -Е и -И
В ИМЕНАХ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ  

ЕДИНСТВЕННОГО ЧИСЛА

2 -е  скл.

пр. п.

1-е  скл.

род. п.

3 -е  скл. на -ия, -ии, -ие

род. п., дат. п., пр. п.

на -мя

на веткШ 
в галереЦ 

об аллеЩ 

к сбруЩ 
на батарей 
о пустынЩ

в училищЩ 

на морЩ 
вулЩ  
о хоккеЩ 
об инеЩ 
на м атчЦ

до веткЩ 
у площадкЩ 
у дядЩ 
у баржЩ 
у РаЩ 
у башнЩ

в тетрадЩ  
к мыслЩ 
на гармонЩ 
в сиренЩ 
о молодёжЩ 
об отраслЩ 
к роскошЩ 
на площадЩ

ИЙД

(нет)лекциЩ 
к фамилиЩ 
о планетариЩ 
в сочинениЩ

в пламенЩ 
о бременЩ 
по именЩ 
стременЩ 
во временЩ 
о семенЩ 
к знаменЩ 
о племенЩ

Однокоренные существительные типа Мария и М арья , варение и варенье склоняются 
по-разному. Формы на - ие, -ия в дат. и пр. падежах имеют окончание -и, а формы на 
- ье , -ья — окончание -е: о Марии — о М арье , на знании — на знанье, о солении — о соленье.

В поэтических текстах встречается устаревшая форма пр. падежа существительных 
ср. рода на -ье: о желаньи, о вдохновеньи. Например: Берёзки-карлицы в моленьи тянули 
скрученные руки. (Е . Е вт уш енко)



ПРАВОПИСАНИЕ ОКОНЧАНИЙ ГЛАГОЛОВ

БУКВА Е

в личных 
окончаниях 
I спряжения

ВЕЗ
Еём]

крикнШШ

крикнЩШ
крикнЩШ
крикнЩЩШ

Е или И -ТСЯ или -ТЬСЯ
БУКВА И

в личных 
окончаниях 
II спряжения

в формах
повелительного
наклонения

V I

Что дела|ёт|(ся)? 

Что сдела|ёт!(ся)?
Что дела|ть1(ся)? 
Что сдела|ть|(ся)?

в форме 3-го л. ед. ч. в инфинитиве

г\—I ^т .ся.
----  -а .,[ит|,ся

—  А
,|ть|,ся

клешйш
клеШШ
клеШМ
клеЩЩШ

крикнуть — 
крикниО — 

крикни\те\ 
стукнуть — 
стукни\3 — 
стукниШШ

мило улыбаШШся 
согре\ет\ся у костра 
он учШШся хорошо 
деожШШся стойко 
гонШШся за зайцем 
веотШШся на месте

чаще улыбаШЛся 
надо согреМь\ся 
хочет учиЩЕся 
держаШШся вместе 
гнаШШся за удачей 
вептеШШся быстро

Ко II спряжению относятся также глаголы-исключения: 
смотреть, вертеть, обидеть, терпеть, ненавидеть, 
видеть, зависеть, гнать, держать, слышать, дышать 
(и все образованные от них глаголы: пересмотреть, 
разобидеться, возненавидеть, увидеть, догнать и т. д.).

В науке существует две точки зрения на природу мор­
фемы -ть (-ти) в инфинитиве. Одни учёные считают, 
что это окончание (хвалиШШся), другие называют 
эту морфему суффиксом (хвалиться). Разные точки 
зрения отражены и в школьных учебниках.

Глаголы хотеть, бежать являются разноспрягаемыми. Глагол хотеть в ед. числе изменяется 
по I спр. (хочешь, хочет), во мн. числе —по II спр. (хотите, хотим). Глагол бежать имеет только 
одну форму I спр. (бегут), все остальные формы II спр. (бежишь, бежит, бежим, бежите).



13

ПРАВОПИСАНИЕ ГЛАСНЫХ
ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ ж, ш, ч, щ

А, У, И, Е

ПИШУТСЯ
СОЧЕТАНИЯ
ЖИ, ШИ
ЧА, ЩА
Ч У,Щ У
ШЕ, ЧЕ
ЖЕ, ЩЕ

шило
щавель
по-щучьему
жемчужный
ущелье

ИСКЛ Г

я в

О, Е, Е после шипящих и Ц

В КОРНЕ

есть переход нет перехода О (под
Ё в Е О в £ ударением)

шёпот ^  шепчет 
дешёвый дешевле

. У—чрасческа ^  чешет 
щёки щекастый 
жёлудь ^  желудёвый 
печёнка печень 
жёрдочка жердь 
решётка ^  решето

шорох
шоковый
крыжовник
шорты
капюшон
трущоба
мажор
шорник

брошюра, парашют, жюри

Слова шероховатый и шорох 
не являются однокоренными.
В корне -ж ёг-//-ж ог-  буква ё 
пишется в глаголах, а буква о — 
в существительных: ожёг руку — 
ожог на руке.

В СУФФИКСЕ, ОКОНЧАНИИ А
Е (без ударения)

бежевый
блестяще

л „ ситцевыи
порядочек

А  „грошовый
Асмешон

ежовый
Агорячо

скворц ом мужем *

Во всех глагольных образованиях 
в ударных суффиксах и окончаниях 
после шипящих пишется ё: жжёшь, 
завершённый, заключён, ночёвка.
В существительных^ суффиксом -ёр- 
пишется ё : ретушёр, дирижёр.
Буква ё пишется в слове ещё, а также 
в местоимениях о чём, чьё, чьём и в 
словах, образованных от этих место­
имений: причём, никчёмный, нипочём.



ПРАВОПИСАНИЕ Ь И Ъ В СЛОВАХ
ОБОЗНАЧЕНИЕ 

МЯГКОСТИ СОГЛАСНЫХ
Ь ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ ДЛЯ РАЗГРАНИЧЕНИЯ 

ГРАММАТИЧЕСКИХ ФОРМ
РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ Ь И Ь  

ПОСЛЕ СОГЛАСНЫХ

на конце слов
моль, исповедь, пристань, дверь

%

в инфинитиве и повелитель­
ном наклонении глагола

побриться, уметь, подготовьте

после л  перед согласными
мельче, люлька, мальчик, бельчонок

Г<4Е в корне или после корня 
перед буквами б, г, к, м, ш

серьги, нянька, косьба, больше

в середине числительных 
5 0 -8 0 , 5 0 0 -8 0 0

пятьдесят, семьсот, восемьсот

В сочетаниях лл, нн, ст, сн, сл, зд, 
зн, нж, те (длиннее, гвозди)
В сочетаниях чк, чн, нч, щн, рщ, нщ 
(дочка, мощный, точность)
В середине числительных 15—19 
(семнадцать, девятнадцать)

в существительных женского рода 
в им. и вин. падежах (3-е скл.)
роскошь, мощь, помощь, рожь, дочь, молодёжь

в глаголах:
нач. форма 
(инфинитив)

2-е л., ед. ч., 
наст, и буд. вр.

повелительное
наклонение

J
 застелешь 

разводишь
ешьте
намажьберечь, течь

в наречиях
вскачь, настежь • Ц  уж , замуж,

невтерпёж
в притяжательных
прилагательных (род. п., дат. п., тв. п., пр. п.)

медвежьего, собачьему, человечьим, в чиновничьем

в частицах
лишь, бишь, ишь, вишь

НЕ ПИШЕТСЯ Ь НЕ ПИШЕТСЯ Ь ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ

В существительных мужского рода 2-го скл. в им. 
и вин. падежах (гараж, лещ, плащ, врач, грош)
В существительных 1-го и 2-го скл. в род. падеже 
мн. ч. (рощ, крыш, дач, училищ, пожарищ)
В кратких прилагательных мужского рода (горяч, 
жгуч, живуч, могуч)

перед е, е, ю, я

■ н и  объездчик о
подъём
предъюбилейный 
объявленный

В иноязычных словах: объект, 
адъютант, инъекция, субъект, 
субъективный, конъюнктура
В сложных словах, первую 
часть которых образуют числи­
тельные двух, трёх, четырёх: 
двухъязычный, трёхъярусный

перед е, е, Ю, Я, И

арьергард
серьёзный
завьюжить
обезьяна

лисьего
деревья
шестью
соловьи

В иноязычных словах перед о: 
бульон, батальон, компаньон, 
медальон, миньон, павильон, 
почтальон, шампиньон



ПРАВОПИСАНИЕ БУКВ Ы  и И
шт

Ы —И  в начале корня 
после приставки

русские
приставки

на гласный

иноязычные
приставки
ДЕЗ-
КОНТР-

Данное правило не распространяется 
на написание сложных слов: пединститут, 
спортинвентарь, двухигольный.

Ы —И  после Ц

в окончаниях 
существительных

круглолии\ый\
бледнолии\ый\

в суффиксах
притяжательных
прилагательных

ЫН.П

I

КУі 
ца 
се I
синица — синицын
ку

курица — курицын 
царица — царицын 
сестрица — сестрицын

/чкуница — куницын 
птица — птицын

цитировать
цирковой
панцирь

ИСКЛ

цыган, цыц 
на цыпочках 
цыплёнок 
цыкать

В написании фамилий 
возможны отступления 

от правил:
Лисицын — Вицин диссертаций



СЛИТНОЕ И РАЗДЕЛЬНОЕ НАПИСАНИЕ НЕ
СО СЛОВАМИ РАЗНЫХ ЧАСТЕЙ РЕЧИ

НЕ с существительными, 
прилагательными, наречиями на -о (-е) НЕ с причастиями

слово не употреб­
ляется без не

неряха 
невзрачный 
небрежно

образуется 
новое слово 
(можно заменить 
синонимом)

несчастье (горе) 
нехороший (плохой)

есть слова 
очень, весьма, 
крайне, почти 
(степень качества)

весьма неглупый 
почти неприметный

есть противо­
поставление 
с союзом а

не і___ >, а і___
ИантонимыД

не друг, а враг 
не глубок, а мелок 
не громко, а тихо

есть зависимые 
слова
далеко, вовсе, 
ничуть, отнюдь

Слитное и раздельное 
написание не с полными 
и краткими прилага­
тельными подчиняется 
одному правилу.

СЛИТНО
ПРИСТАВКА ИЛИ ЧАСТЬ КОРНЯ

слово не употребляется без не

ненавидящий, непобедимый, нелепый

нет зависимых слов 
или противопоставления 
при полных причастиях

непрекращающийся дождь
_, X
невыученный, но просмотренный текст

РАЗДЕЛЬНО рг ЧАСТИЦА

хлеба не скошены, задача не решена

с полными причастиями, 
если есть зависимые слова 
(причастный оборот) 
или противопоставление

■■.еще не просохшая \ трава 
письмо, | не отправленное вовремя \ 
не выдуманные, а настоящие герои

НЕ ПИШЕТСЯ слитно НЕ ПИШЕТСЯ РАЗДЕЛЬНО

Е в местоименных 
наречиях и предложных 
сочетаниях: некогда, 
некуда, неоткуда, 
негде, несколько, 
незачем, несмотря на, 
невзирая на\ 
в отрицательных и не­
определённых местоиме­
ниях без предлога: 
некто, некому, нечего

с глаголами и деепричастиями, кроме тех, 
которые не употребляются без не: не иметь, 
не мигая (ср. негодовать, ненавидя)', 
с числительными: не один, не первый', 

с прилагательными и наречиями в сравни­
тельной степени: не глубже, не раньше',

с краткими прилагательными, которые не 
употребляются в полной форме: не должен;

в отрицательных местоимениях, употреб­
лённых с предлогами: не к чему, не о ком



ОБРАЗОВАНИЕ СЛОЖНЫХ СЛОВ И ИХ НАПИСАНИЕ

■л.

Имя существительное
сложение ОСНОВ сложение целых основ

Имя прилагательное
■Д. сложение основ

с соединительном 
гласной о(е)

слитно
глазомер
рельсоукладчик

искл.
юго-запад
северо-восток

без соединительной 
гласной о(е)

слитно
двадцатилетие
пятиэтажный
сорокадневный
времяпрепровождение
семядоля

слова
с иноязычными 
элементами 
аэро-, авто-, 
вело-, reo-, 
метео-, микро-, 
радио-, стерео-, 
фото-, электро-

слов, составляющих■  независимых слов Я  слов, обозначающих 
словосочетание I  через дефис ■ ЦВ6Та И ОТТеНКИ

слитно через дефис
древнерусский

у  X
(Древняя Русь)

историке - архивный 
(исторический и 
архивный)

сине-зеленыи
бледно-голубой

суффиксальный способ

сложение усеченных основ 
(сложносокращённые слова)

слитно пластмасса, универсам

слитно ш 1
аэровокзал
велоспорт
радиотелефон
электропоезд

от сложного существительного, 
которое пишется слитно

■  от сложного существительного, 
К  которое пишется через дефис

слитно через дефис
лесостепной (лесостепь + -и -) юго-западный (юго-запад + -н-)

пЗ і слияние слов словосочетания в одно слово
сложение целых СЛОВ

через дефис
слитно

шеф-повар, шкаф-купе, вагон-ресторан
малоисследованные проблемы
(ср. мало исследованные наукой проблемы)

* Числительное * Наречие
*

Слитно пишутся сложные числительные: четыреста, семьсот.

Раздельно пишутся дробные и составные числительные:
три с четвертью, двадцать пять сотых, пятьсот тридцать семь.

Через дефис пишутся числительные, если перед элементом 
-сотый, -тысячный, -миллионный используется целое или дробное 
цифровое обозначение: 7-сотый, 15-тысячный, 5 /  -миллионный .

Раздельно пишутся наречные выражения, состоящие из двух 
существительных с предлогом: бок о бок, с глазу на глаз, а также 
состоящие из двух существительных в форме им. п. и тв. п.:
честь честью, чудак чудаком.
Через дефис пишутся наречия, образованные путём повтора 
слова или основы, а также сочетанием двух синонимических 
слов: полным-полно, еле-еле, давным-давно, подобру-поздорову,



НЕ УПОТРЕБЛЯЕТСЯ НИ УПОТРЕБЛЯЕТСЯ

I

1

для выражения 
отрицания

Он не был мне другом.

Сочетание не только не 
выражает усиление отрицания: 
Он не только не развеселился, 
но стал ещё мрачнее.

для выражения 
значения утверждения 
используются два не

нельзя не уважать 
( =  надо уважать) 
не мог не знать (=  должен 
знать)

в восклицательных и во­
просительных предложе­
ниях с частицей не (часто 
со словами только, уж)

Где уж  он не бывал ?
Кто  только не жил в этом 
доме!

И  под ударением в отрица­
тельных местоимениях 
и наречиях

некто, не у кого, негде

в составе сложных союзов 
не то...не то; не только (не) 
...но и -, не то чтобы (не)..., а;

для усиления уже 
имеющегося отрицания, 
выраженного частицей

в соединительном 
повторяющемся союзе 
НИ...НИ (= и...и)

" 1

если не...ТО не, словами нет, нельзя Ни птицы не поют, ни
Брови у него не то  чтобы Он не был мне ни другом, кузнечики не стрекочут.

1

1

нахмурились, а дрогнули.

в оборотах не кто иной, как 
(= именно); не кто 
другой, как (= именно)

Не кто иной, как это т  не­
знакомец, привлёк наше 
внимание.

в некоторых фразеоло­
гизмах и сочетаниях с по­
вторяющимися словами: 
сам не свой, не ровён час, 
не велика птица, свет не 
мил, не сегодня-завтра и др.

Не сегодня-завтра начнёт­
ся ледоход.

в сочетаниях не раз 
(= много раз), 
не один (= много)

Мы не раз были в Москве 
(были много раз).

ни даже приятелем.

I
Отрицание может 
только подразумеваться:
На небе ни облачка.

для выражения полного 
запрета или настойчивой 
просьбы в восклицатель­
ных предложениях

Стой! Ни с места!

для усиления утвердитель­
ного смысла в придаточной 
части сложноподчинённого 
предложения

1
еЗ

1
Куда ни оглянись, повсюду 
рожь густая.

без ударения в отрица­
тельных местоимениях 
и наречиях

никто, ни у кого, нигде, 
никогда, нисколько

1

в оборотах никто иной не, 
НИКТО другой не 
(усиливают отрицание)

Никто другой не ответил 
на это т  сложный вопрос.

для выражения отрицания 
в оборотах количественного 
характера (ни слезинки, 
ни словечка), а также 
в устойчивых оборотах 
ни больше ни меньше, 
ни свет ни заря, ни то ни сё, 
ни жив ни мёртв и др.

Ни сеет ни заря они уже 
ехали по степи.

в сочетаниях ни разу 
(= никогда), 
ни один (= никто)

Мы ни разу не были в Москве 
(совсем, никогда не были).


